ORIGINALES

Evolución de la problemática de las toxicomanías en Andalucía

Francisco Araque Serrano; Dolores de los Riscos Casasola Psicólogos. Centro Provincial de Drogodependencias de Jaén (España)

Resumen: El presente trabajo aborda el problema de las drogodependencias en Andalucía en las últimas décadas a partir del análisis evolutivo de la realidad epidemiológica, las características de los servicios y los modelos de intervención. Se señala cómo ha ido evolucionando el consumo desde los alucinógenos a los opiáceos y estimulantes. De la misma manera, los servicios públicos de atención han progresado desde programas rígidos a otros más flexibles. Se explica, asimismo, cómo los distintos modelos teóricos de psicoterapia se han integrado y conviven en los equipos. Por último, se apuntan algunas consideraciones en relación a posibles líneas futuras en el abordaje de esta problemática, siempre desde los servicios públicos.

Palabras clave: Toxicomanías. Drogodependencias. Drogas. Andalucía. Asistencia.

Summary: In this work drug addiction problem in Andalusia since last decades is exposed from an evolutive analysis about epidemiological reality, the public service and treatment models characteristics. We point out evolution of drug consumtion. In the same way, treatment public services have progressed from rigid programmes to more flexible positions. We explain how various psychotherapy models have been integrated by professional teams. At last, we show out some considerations about possible future ways to treat drug abuse from public services.

Key words: Drug addictions. Drug. Andalusia. Attendance.

CORRESPONDENCIA A:

Centro Provincial de Drogodependencias Recinto Hospitalario "Princesa de España". Edificio "Uler" Carretera de Madrid, s/n. 23009 Jaén (España) Résumé: Cette étude aborde les problèmes des toxicomanies en Andalousie pendant les 10 années précédentes, à partir d'une analyse évolutive de la réalité épidémiologique, les caractéristiques des services et les modes d'intervention. On remarque l'évolution de la consommation des hallucinogènes aux opiacés et stimulants. Les services publics, de la même façon, ont progressé et sont allés de programmes rigides vers d'autres plus flexibles. On explique de même l'intégration des divers modes théoriques de psychothérapie, et comment ils s'intègrent dans les équipes. Enfin, on note quelques considérations qui ont un rapport avec des possibles projets pour l'avenir et la manière d'aboder ce problème, mais toujours à partir des services publics.

Mots clé: Toxicomanies. Drogodépendances. Drogues. Andalousie. Assistance.

1. Introducción

En España, y en Andalucía en particular, el consumo de drogas ha sido en las últimas décadas un motivo de preocupación importante tanto por parte de las autoridades sanitarias como de la población general.

Larealidad epidemiológica haido cambiando a lo largo de este periodo, desde el cambio en el consumo de sustancias: unas veces cannabis, otras LSD o heroína, etc.; hasta en la construcción social que se ha hecho de la imagen del toxicómano. Así, hemos observado cómo ésta ha oscilado desde definiciones del drogodependiente como persona amoral y/o delicuente hasta la de enfermo. Todas estas construcciones tienen, sin embargo, una función en los roles del sistema amplio de lo social.

Paralelamente, las estrategias de intervención, las respuestas desde las instituciones y desde lo profesional han cambiado, articulándose tanto formas interventivas de internamiento (comunidades terapéuticas, hospitales, etc.) como de tipo ambulatorio. Asimismo, los modelos teóricos que han

sostenido los programas asistenciales han evolucionado desde concepciones rígidas a otras más flexibles.

El presente trabajo analizará el desarrollo histórico del abordaje de las drogodependencias que ha tenido lugar en Andalucía y lo haremos desde tres elementos: la realidad epidemiológica (patrones de consumo y tipología de consumidores), los modelos de intervención y las características de los servicios.

2. Los años sesenta y setenta

2.1. Realidad epidemiológica

En los años sesenta el abuso de drogas parece que estaba limitado al alcohol, y al cannabis en menor grado; y, según informan algunos autores, éste se presentaba en personas que hacen el Servicio Militar en África (Soler-Insa, 1981). En estas fechas, las historias clínicas contenían un epígrafe referido al lugar de realización de la *mili*.

En algunos intelectuales y universitarios, a partir de los años setenta, el consumo de